



OPOSICIONES POLICÍA LOCAL BENISSA

TEMAS GRUPO V

TEMA 43: Historia local de Benissa. Costumbres y tradiciones locales. Festejos y festividades tradicionales. Purissima Xiqueta Patrona de Benissa.

HISTORIA LOCAL DE BENISSA

Benissa es un municipio rico en monumentos, su centro histórico es un museo al aire libre. Sus calles y plazas, sus blancas casas con sus dinteles de tosca hacen vivir su historia en primera persona.

Diferentes descubrimientos surgieron en el desarrollo de cierta actividad prehistórica en Benissa. El hallazgo de tres pinturas rupestres, en la partida de Pinos, así como monedas y ánforas, nos indican que los romanos pasaron por estas tierras. El origen del topónimo Benissa, Beni-issa, se considera árabe “hijos de Issa” el nombre de una tribu, de origen árabe son también los nombres de muchas partidas del municipio: La Alfama, la Rápita, el Rafalet. Ellos confirma la tesis histórica que señala la existencia de un importante núcleo de población arábiga.

Formó parte junto con Altea, Calpe y Teulada, de un señorío, uno de cuyos señores fue Roger de Lauria. A lo largo de los siglos XV y XVI sufrió numerosos ataques de los piratas berberiscos. La población continuó siendo musulmana, aunque muy repartida por el campo, mientras que en el casco urbano se ubicaba la población cristiana. Con la expulsión de los moriscos en 1609 la población se convirtió al cristianismo y los que no aceptaron el cristianismo fueron expulsados. La zona se repobló posteriormente por gentes procedentes de los Pirineos, Cataluña y Aragón.

Quedando en Benissa un rico legado monumental. Un paisaje lleno de contrastes, una atmósfera llena de historia. Pasear por el centro histórico de Benissa, perfectamente conservado es descubrir un museo a tamaño real. Callejuelas empedradas, muros centenarios y casas señoriales que nos trasladan al medioevo.

MONUMENTOS DE BENISSA:

- **La Lonja de Contratación**, siglo XV, compuesta de 3 cuerpos con una arcada de sellería de tres ojos en su planta inferior, fue el centro activo de la villa. El monumento más antiguo del municipio. Actualmente alberga exposiciones itinerantes de alto valor artístico y cultural.

- **Ayuntamiento de Benissa**, la casa consistorial se halla ubicada en la **Plaza del Portal**, en el antiguo hospital municipal fundado en 1790. Durante un largo periodo fue albergue de enfermos contagiosos y necesitados.



- **Plaza de la Iglesia Vieja**, allí se encontraba la iglesia fortaleza de San Pedro construida en el siglo XVI. Se reformó en el siglo XVI y así es como se mantuvo hasta ser destruida a principio de los años 50. Actualmente es una plaza recoleta cuyo uso está destinado a la realización de diversos actos culturales.

- **Sede Universitaria**, casa solariegas y palacetes del siglo XVII que actualmente conforman, en su conjunto, un importante centro educativo, dependiente de la universidad de Alicante, con una amplia oferta formativa.

- **Riberero**, el riberero es una figura simbólica que representa a los benisseros que emigraban dos veces al año a la ribera valenciana para la plantación y recolección del arroz. Aparece en posición orante, debido a la costumbre que tenía de orar ante la piedra de la salve antes de emprender el viaje. En las fiestas patronales de Benissa se dedica un día a homenajear la figura del riberero.

- **Casa de cultura**, palacio de los Torres-Ordiña, actualmente alberga la biblioteca, sala de exposiciones, aulas y salón de actos para la celebración de diversos eventos.

- **Casa de Juan Vives**, cuenta una anécdota que los dueños hospedaron a dos peregrinos que al dejar la casa y como muestra de agradecimiento, regalaron a los dueños la imagen milagrosa de la **Purísima Xiqueta**, patrona de Benissa.

- **Casal dels Jovens**, fue un edificio de carácter comercial. En los bajos se celebraba el mercado semanal. La casa consistorial estuvo en el casal hasta que se trasladó al actual edificio. Actualmente este edificio alberga la oficina de información juvenil y una sala de exposición.

- **Convento de los Padres Franciscanos**, data de 1645, En su fachada podemos apreciar su fuerte carácter defensivo. Destaca el claustro y la Iglesia de una sola.

- **Seminario Franciscano**, tuvo una gran importancia pues formó a muchos jóvenes procedentes de todo el país para ser franciscanos. Actualmente alberga las dependencias del Crema y del Afic.

- **Iglesia de la Purísima Xiqueta**, iglesia de estilo neogótico. Se conoce también como la "Catedral de la Marina" debido a la magnitud de sus dimensiones. Acabó su construcción en el año 1929 con la ayuda y el esfuerzo de todos los vecinos de Benissa.

PERSONAS CELEBRES DE BENISSA:

Fray Vicente Martínez Colomer:

- Escritor nacido en Benissa 1762-1820
- Brilló en la producción literaria especialmente, en su Tomo de Poesias.

Juan Bautista Cabrera Ivars:

- Nacido en Benissa 1837-1916



- Fue profesor en la disciplina retórica y poética, “El Celibato Sacerdotal”.
- Sus conocimientos teológicos y filosóficos le convirtieron en conferenciante admirado.
- Fue amigo íntimo de Bequer y Zorrilla, dentro de la iglesia alcanzó el grado de Obispo.

Francisco de Asís Cabrera Ivars:

- Nació en Benissa 1848-1926
- Conocido como Capitán Cabrera (Guardia Civil).
- Abandonó el cuerpo para dedicarse a la política y al periodismo.
- Escribió el libro “Unificación”.
- Fundó en Benissa el diario “Centiela” y en Melilla el diario “Popatria”.
- En 1912 su amigo íntimo Canalejas (Político) fue asesinado y abandonó Benissa.

Padre Melchor de Benissa:

- Juan Bautista Pineda Capó, nació Benissa 1871 “Partida del Coet” 1957.
- Destacó por su elocuencia y predicaciones.
- En acto celebrado en la biblioteca Nacional ante el Rey Alfonso XIII y la Reina Dña. Victoria, brilló tal su palabra que le otorgan el nombramiento de “Predicador Real”.
- Su legado escrito está plasmado en unos artículos y en el libro de “Las Conferencias de San Ginés.

Pare Andrés Ivars:

- Nació en Benissa 1885-1936 “Guerra Civil”.
- Realiza la carrera sacerdotal, y se convierte en el primer historiador de la orden Franciscana. “Muchos de sus escritos fueron redactados en valenciano”.
- Por la obra “Dos Creudes Calenciano-Mayorquines”, el Ayuntamiento de Valencia le otorgó un premio.
- Fue uno de los Franciscanos más relevantes del Siglo XX.

Doña Dolores Piera:

- Nació en Benissa 1887-1916.
- Bajo notario ordena que todos sus bienes pasen a formar parte de una institución bajo los nombres de sus padres. “a los 8 días de tal noble gesto murió”.
- A ella le deben los benisseros la fundación del asilo para ancianos “San Joaquín y Santa Ana”.

Jose María Capó Argudo:

- Nació en 1891-1973.
- Se enroló en el cuerpo de carabineros.
- Destacó por su labor literaria y defensa de los derechos y libertades del hombre. Sus obras más importantes “Las Juntas Militares de Defensa” y “España Desnuda”.
- En la Habana “Cuba” “Los tres Dictadores Negros”.
- Impartió cursos de literatura española, con la llegada de Castro emigró a Puerto Rico.



Juan de Juanes:

- Vicente Juan Masip, más conocido como Juan de Juanes, nació en Valencia 1523- Bocairente 1579.
- Pintor de estilo Renacentista, y adoptó modos italianizantes, hijo del gran pintor valenciano Vicente Masip.
- Supo utilizar perfectamente los lienzos religiosos, su principal obra es la de “La Última Cena”.

COSTUMBRES Y TRADICIONES LOCALES:

Al disfrutar de un clima mediterráneo, Benissa como pueblo valenciano y abierto cuenta con un amplio calendario festivo.

Fiestas Patronales:

Las fiestas patronales en honor a la Purísima Xiqueta, se celebran el 4º Domingo de Abril. La procesión, el acto de coronación de la reina de fiestas, fuegos artificiales, actuaciones musicales, vaquillas, “bou embolat”, etc. Son algunos de los actos que se celebran. Días especiales como el dedicado a los ribereros “lunes siguiente” o els fadrins “martes siguiente”.

Son típicos en Benissa los “cadafals”, especie de terrazas sobre un envigado en la que se reúnen familiares y amigos para merendar, mientras las vaquillas corren de un lado a otro del cercado.

Fira i Porrat de Sant Antoni “17 de enero”:

Se celebra de mediados a finales de enero. Durante años esta feria fue el centro comercial de la comarca.

Atracciones feriales, ferias de ganado, mercados medievales y una gran diversidad de actividades culturales y deportivas se dan cita durante las tres semanas de feria.

Moros y Cristianos:

Se celebran el fin de semana más cercano al día 29 de junio en honor a San Pedro.

Espectaculares desfiles con fastuosos vestuarios son un gran espectáculo del que podemos disfrutar durante esos días.

Durante los meses de verano se celebran numerosas fiestas de barrios y partidas rurales:

Junio: Corpus del Convento.
Pla dels Molins.

Julio: Barrio de San Antonio.
Partida Pedramala.
Partida Benimarco.
Partida Santa Ana.



Agosto:

Partidas: Lleus, Pinos Benimarraig, Costa, Comarroja, Collao, Benimallunt.

Playas: La Fustera y l' Adbocat

Septiembre: Elecciones de la reina de fiestas.

FESTEJOS Y FESTIVIDADES TRADICIONALES

Enero:

Fira i porrat.

Abril a Junio:

Certamen de artes plásticas.

Narrativa que corta poesía e investigación.

Fiestas Patronales.

Julio a Septiembre:

- Espai trobat “exposiciones de intervenciones plásticas en el centro histórico”.
- Campamento urbano “disfruta l'estiu”.
- Campamentos de verano.
- Cine “estiu al carrer”

Octubre a diciembre:

- Ciclo “teatre de tardor”.
- Escenas navideñas.
- Concurso de tarjetas navideñas.
- Audición navideña de la banda de música.
- Villancicos por el centro histórica.
- “Pastis de moniato” actividades infantiles durante las vacaciones de Navidad.

GASTRONOMÍA

“En Benissa, polp i missa”. Es un dicho popular que se refiere a una de las tradiciones gastronómicas de la localidad “puchero de pulpo”. También son platos típicos.

- Borreta de melva.
- Mullador de sangacho.
- Coques a la calfó.
- Sang en ceba.



No podemos olvidarnos de los magníficos arroces muy arraigados en la cultura popular. Arrós al forn, arrós amb fesols i naps, arrós fadrí, arrós a banda, etc. Además los embutidos de Benissa están considerados los mejores de la Marina Alta: Botifarra, llangonisa, poltrora, blanquet o sobrassada. Vinculados a la uva y a la cultura del RIU-RAU tenemos excelentes caldos: el de moscatel y la mistela.

LA PURÍSSIMA XIQUETA “Patrona de Benissa”:

Teodoro Crespo Mas, ganador del Premio Literario 25 de Abril 2018 en la modalidad de investigación, presentó la obra “La catedral de la Marina”. Tensiones políticas, religiosas y urbanas en los orígenes del nuevo templo parroquial de Benissa (1898-1902), dentro del acto de entrega de los XXXIX Premios Literarios 25 de Abril y los Premios del XXXVII Certamen de Pintura S. Soria. El autor benissero adelantó que ha tenido acceso a un documento hasta ahora "inédito" que explica que la imagen de la Purísima Xiqueta, patrona benissera, ***llegó a la localidad en el siglo XVI procedente de Roma.***

Crespo señaló que planteó la obra para responder a la pregunta del porqué Benissa, la de principios del siglo XIX, con apenas 5.000 habitantes y la mayoría jornaleros, "emprende el proyecto monumental de esta iglesia de unas dimensiones tan descomunales, excepcional para la población que albergaba". El autor comentó que "la idea era devolverle el significado histórico a este edificio, cuya relevancia trasciende la historia local". Pero hay otra cosa que considera "importante" de la obra, unos datos "inéditos" que nos hablan de ***“la versión más antigua y más original de la leyenda que explica la llegada de la Purísima Xiqueta” a Benissa.***

Esa leyenda, la conocíamos por tradición oral, ya que Agustín Furió, un maestro de finales del XIX, la publicó en 1879 en un libro, y decía que había recogido la leyenda por tradición oral, pero no conocía ningún documento. Pues bien, según Crespo "ese documento existe y está fechado en 1737, es la versión más antigua y en principio más original de la leyenda". Hasta ahora, la Purísima, por la leyenda que conocíamos, decía que había llegado en 1624 a Benissa, pero en este documento se explica que viene de Roma, en el contexto del saqueo de la ciudad en 1527, y por tanto unos 100 años antes de la fecha tradicional. Se trata de uno de los elementos más llamativos de esta leyenda, que abre la puerta a nuevas cuestiones para profundizar en la historia de la Purísima en Benissa".

Como cada cuarto domingo de abril, la Santísima Virgen María se hace presente en **Benissa**, una ciudad de la comarca de la Marina Alta del País Valenciano, en la popular fiesta de la **Purísima Xiqueta** patrona de la villa, como cantan estos Gozos en su honor:

«Ja que tots vos venerem/ com la més pura y perfecta,/ Feu Purísima Xiqueta,/ que sempre vos imitem».



Benissa venera la **Virgen María** con el entrañable nombre de la **Purísima Xiqueta**, desde que, según cuenta la tradición, una familia acogió en su casa a unos peregrinos, que en señal de agradecimiento les dejaron una imagen de la Virgen Madre, como cantan estos Gozos:

*«Dos pelegrins a Benisa/ vos duen (no's sap d'ahon),/ y el bon Juan Vives fon/ el primer que vos
divisa;/ sa pietat ben satisfeta/ va quedar, segons sabém».*

Aquella familia observó que con la presencia de la imagen, se producían hechos extraordinarios, y por eso lo hicieron saber al cura párroco. Fue el 1864, cuando la **Purísima Xiqueta fue proclamada patrona de Benissa**, una villa que le ha dedicado un templo conocido como la catedral de la Marina.